

SERGIO SILVA GATICA, SS.CC.

Sergio Silva Gatica, ss.cc., es sacerdote religioso de la Congregación de los Sagrados Corazones de Jesús y de María.

Nació en Santiago de Chile el 1º de Julio de 1939. Entre 1945 y 1955 realiza sus estudios primarios y secundarios en el Colegio de los Sagrados Corazones (Alameda) de Santiago. Estudia Ingeniería civil en la Universidad Católica de Chile entre 1956 y 1959.

Ingresa a la Congregación de los Sagrados Corazones de Jesús y de María. Hace su profesión perpetua en 1965. Ordenado presbítero en 1968. También en 1968 obtuvo la Licencia en Teología en la Facultad de Teología de la Pontificia Universidad Católica de Chile.

Es Doctor en Teología por la Universidad de Ratisbona, Alemania (1972). Su doctorado fue calificado con *Magna cum Laude*. El título de su tesis doctoral fue: *Fe y política: desafío latinoamericano. Del partido de inspiración cristiana a la Teología de la Liberación*.

Entre 1974 y 1977 completa sus estudios de Ingeniería en la Universidad Católica. Desde 1973 es Profesor del área de Teología Dogma y Teología Fundamental en la Facultad de Teología de la Pontificia Universidad Católica de Chile. Fue nombrado profesor Adjunto en 1986 y desde mayo del 2000 es profesor Titular de la Facultad de Teología y se desempeña como docente e investigador hasta 2016, es decir, entre 44 años y 45, si se consideran dos seminarios de Magister que realiza el 2019 y el 2020.

Fue Vice Decano de la Facultad de Teología (1992 a 1994) y Decano de la misma en dos períodos (1995 a 2000).

Desde el 2017 ha colaborado en la causa de Beatificación del P. Esteban Gumucio, de la Congregación de los Sagrados Corazones...

SUS GRANDES TEMAS DE INTERÉS Y DE DESARROLLO ACADÉMICO

El mismo Sergio Silva –“desde la altura de los 70 años”¹ destaca en algún momento algunos factores que le han ayudado a decantar ciertos centros de interés en su trabajo teológico: Su “*capacidad de enseñar*” descubierta tempranamente en sus años de colegio por sus compañeros de curso.

Memoria como estudiante y colega

Sin duda, **un profesor sistemático**: ¿Impronta de ingeniería? (Orden extraordinario, esquemas por aquí y por allá, la recordada puntuación decimal de sus clases en el pizarrón, en sus apuntes, luego en sus libros).

Autores que se apreciaban y se escuchaban en sus clases y conversaciones: entre los Teólogos: Tomás de Aquino, Romano Guardini, Karl Rahner, Yves Congar; Gustavo Gutiérrez. En el ámbito de la Teología espiritual: Pie-Raymond Régamey. Filósofos como Maurice Blondel, Pierre Teilhard de Chardin; Jürgen Habermas, Hans-Georg Gadamer, Paul Ricoeur, entre otros.

Por otra parte, en el contexto de su tesis doctoral², terminada en 1973, estudiando los textos políticos chilenos entre 1962 y 1970 va descubriendo la vida de los pobres y sus luchas. Leyendo a los teólogos latinoamericanos descubre la opción de Dios por los pobres y que desde entonces la hace suya...poniendo su teología al servicio de sus causas fundamentales: justicia social, libertad, fraternidad...Esto último ha

¹ Cf. Comentarios del mismo Sergio Silva sobre su itinerario teológico en S. Fernández, J. Noemi, R. Polanco, eds. *Multifariam*. Homenaje a los profesores Anneliese Meis, Antonio Bentué y Sergio Silva, Anales de la Facultad de Teología, Pontificia Universidad Católica de Chile, Santiago, 2010, 55-61.

² *Glaube und Politik: Herausforderung Lateinamerikas. Von der christlich inspirierten Partei zur Theologie der Befreiung*. Bern, Herbert Lang; und Frankfurt am Main, Peter Lang, 1973. (Europäische Hochschulschriften, Reihe XXIII Theologie, Band 15), 310 p. [*Fe y política: desafío latinoamericano. Del partido de inspiración cristiana a la Teología de la Liberación*].

culminado académicamente con dos volúmenes de Anales de Teología del 2016 dedicados a un análisis histórico y crítico de la Teología de la Liberación.

“Bendita dispersión”

El mismo Sergio Silva habla de su dispersión como un factor que habría influido en su itinerario teológico: *dispersión*³ en sus estudios: las disciplinas científicas en sus años de ingeniería, la filosofía y la teología en el Escolasticado de los Sagrados Corazones, la lingüística que le proporcionó el método de análisis de los textos de su tesis doctoral, la sociología al completar sus estudios de ingeniería; *dispersión* en sus 44/45 años de docencia en la Facultad...

“Bendita Dispersión” me atrevo a decir y que cabe agradecer pues precisamente es lo que le ha permitido enriquecer su estilo como profesor, y la amplitud de los grandes temas que han marcado su itinerario teológico y “pionero” -en nuestro medio- en algunas líneas de pensamiento: como el estudio crítico de la tecnociencia y su (grave) impacto en la cultura y en la naturaleza... Pionero, sin duda, por su notable capacidad de anticipar/profundizar temas relevantes y novedosos: en sus clases sistemáticas, optativos de profundización y seminarios de postgrado: inolvidables temas y enfoques: Fe-cultura: Fe-ciencia-fe tecnociencia; Crisis ecológica; Fe-razón: diálogo Fe-política; Fe-ciencias sociales; Teología latinoamericana en diálogo con la teología clásica.

Centros de interés de su tarea teológica

a) **El sujeto que hace teología:** más precisamente: la *“conciencia de la situación o contextualidad”*⁴ o *“relatividad de todo pensamiento humano”*, *“expresión de nuestra*

³ S. Fernández, J. Noemi, R. Polanco, eds. *Multifariam*. Homenaje a los profesores Anneliese Meis, Antonio Bentué y Sergio Silva..., 56.

⁴ *“El punto de vista del que percibe está marcado por su cultura; como ésta va siendo cada vez más influida y formada por los desarrollos de la tecnociencia, mis trabajos se han dedicado, hasta donde el tiempo me lo ha permitido, e elaborar una aproximación teológica a la tecnociencia”* ...nos ha comentado... (Ibíd., 56)

limitación de creaturas", y, por lo mismo, la importancia del diálogo para aproximarse al punto de vista del otro... y así acercarse -nos advierte- "*aunque sin poder llegar nunca definitivamente- a la verdad*": Y dejándose orientar por la convicción paulina: "ahora vemos como en un espejo, en enigma. Entonces veremos cara a cara. Ahora conozco de un modo parcial..." (1 Co 13,12).

De alguna manera, me parece, que tanto en sus métodos como sus aproximaciones teológicas, el profesor Silva ha sido capaz de hacer suya, y consecuentemente, la "reserva escatológica" tan característica de la tradición judeocristiana: la fe misma es substancia de lo que se espera (Heb 11,19): la experiencia judeocristiana es fundamentalmente espera y esperanza donde sin negar lo ya realizado -y sin instalarse en la inmediatez del presente- junto con hacer memoria constante de las promesas de Dios y de Jesús, siempre mira hacia lo todavía pendiente, a lo que está por-venir, hacia una plenitud que viene y que vendrá... Y no sólo se acentúa la expectativa de una salvación plena pendiente, sino que toda verdad está igualmente atravesada por esta dinámica de lo siempre parcial y su apertura a la plenitud... No podemos capturar la verdad absoluta, la totalidad, no podemos pretender saberlo todo... la realidad plena y la verdad llegarán a su debido tiempo... De ahí, la relatividad de nuestros juicios y aproximaciones siempre parciales... Todo lo cual exige del teólogo y teóloga una medida constante, una permanente humildad epistemológica...

Esto lo ha enseñado y mostrado indudablemente Sergio Silva con su vida y en su extendida labor académica, en sus libros, ensayos, en sus clases y en sus direcciones de tesis.

b) La centralidad de la figura del Jesús de los Evangelios

Con su trabajo y diversas publicaciones como "*El evangelio de San Marcos*" de 1975 y los tres volúmenes ya publicados de la obra "*Por qué murió Jesús*" entre 1996 y 2009 y un cuarto volumen ya terminado, y a la espera de su publicación, Sergio Silva ha

llegado *“a la convicción de que la figura de Jesús, tal como aparece dibujada en los Evangelios, tiene un puesto central y decisivo en la fe y, por lo tanto, también en la teología”* Y tomando distancia crítica tanto de posturas historicistas como dogmatizantes (que culminan suplantando al *Jesús de los Evangelios* por el *Jesús de la historia* o por el *Cristo de la fe*) en la interpretación de la Escritura, Sergio Silva, subraya que *“lo central para la fe y la teología ha de seguir siendo el Jesús de los Evangelios. Por lo demás, es a partir de su figura que pueden hacer su trabajo histórico los exégetas y su trabajo dogmático los pastores; y ambas tareas sólo tienen sentido en la medida en que intentan ayudar a los fieles a enriquecer su comprensión del texto evangélico”*⁵.

c) La **“imagen de Dios”**

En los últimos años ha estado más dedicado a profundizar en la imagen y concepto de Dios que surge de la experiencia cristiana. *“En la línea de Juan que lo define como Amor”* le *“parece que lo propio del Dios de Jesús es autoentregarse, darse personalmente en amor”* ... *“Afirmar que Dios es Amor-nos señala- es afirmar, entonces, que Dios es entrega personal de sí. De esta concepción surgen orgánicamente los dos misterios centrales de nuestra fe: la Trinidad como lo que ocurre cuando Dios, sin tiempo, se entrega a sí mismo en su propio interior; y el proceso de creación y salvación en el tiempo, como lo que sucede cuando Dios quiere darse también fuera de sí. Dicho de una manera inadecuada (todo lo que decimos de Dios es inadecuado, siempre): Dios no sabe hacer otra cosa que autocomunicarse; es decir, amar”*⁶,... concluía Sergio Silva, bella y profundamente, hace 14 años, la descripción de su itinerario teológico.

Muy relacionado con la ya señalado a propósito de la reserva escatológica que se advierte en su obra, el profesor de teología fundamental con esa notable conclusión nos recuerda y enseña que todo lenguaje teológico no puede ser sino *analógico*, -en la línea del IV Concilio de Letrán, 1215 [DH 806], más de una vez citado en sus clases-

⁵ *Ibid.*, 60.

⁶ *Ibid.*, 61.

donde la desemejanza es siempre mayor que la semejanza cuando hablamos de Dios y de lo que concierne a la fe: nuestros conceptos y modelos representativos son siempre inadecuados o menos impropios...

No puedo dejar de mencionar que, junto a todo lo anterior, y en medio de su quehacer estrictamente académico, Sergio Silva no eludía las tareas solicitadas por sus autoridades y colegas: su trabajo notable en gestión trabajando en la dirección de la Facultad durante varios años: Vicedecano en un período y Decano en dos períodos. Años en que mostró su capacidad para animar (nos)...acoger (nos)... estimular (nos) aconsejar a sus colegas jóvenes...y velando responsablemente por la calidad de la docencia y de la investigación en nuestra Facultad. Igualmente, inolvidable su impulso y gestión de planes de desarrollo iniciales, con una primera Jornada de académicos de nuestra Facultad, el año 2000, en el ya histórico punto de encuentro Baños del Corazón, cerca de la ciudad de Los Andes.

Con todo, un teólogo al servicio de la Iglesia Chilena (y continental): asesor del Episcopado chileno en tiempos fecundos y muy difíciles, tiempos de defensa y promoción de los Derechos Humanos, profesor no sólo en nuestra Universidad sino también en Comunidades de Base y Parroquias, y, a mediados de los 80, en la Vicaría de Pastoral Obrera, profesor en un curso superior de dirigentes poblacionales y sindicales en tiempos de la dictadura cívico-militar que vivió y padeció nuestro país...

En fin, escritor fecundo, ahí están sus libros, al menos 17, y sus numerosos capítulos de libros y artículos.... que seguimos y seguiremos leyendo y dejándonos conducir por su sabiduría siempre vigente...

Sergio: Muchas gracias por todo lo que nos has entregado y nos sigues entregando ¡Dios te bendiga!

Fredy Parra
Profesor Titular
Facultad de Teología.
Pontificia Universidad Católica de Chile
7 de agosto de 2024

PUBLICACIONES

- *Glaube und Politik: Herausforderung Lateinamerikas. Von der christlich inspirierten Partei zur Theologie der Befreiung.* Bern, Herbert Lang; und Frankfurt am Main, Peter Lang, 1973. (Europäische Hochschulschriften, Reihe XXIII Theologie, Band 15), 310 p.

- *El Evangelio de San Marcos.* Santiago, Ediciones Paulinas, 1975.

- *Medellín: el pensamiento social de los Obispos de América Latina.* Santiago, Ediciones Paulinas, 1976.

- *El mensaje de Juan Pablo II en Chile. Una síntesis de sus mensajes.* Santiago, Conferencia Episcopal de Chile, 1987.

- *La idea de la técnica moderna en el magisterio de la Iglesia desde Pío XII hasta Juan Pablo II* (1985) [con la colaboración de Pedro Boccardo R.] (Ediciones Universidad Católica de Chile, Santiago 1989) y en *Anales de la Facultad de Teología* 38/2 (1987).

- *Teología de la creación.* Santiago de Chile: Seminario Pontificio Mayor de los Santos Ángeles Custodios, 1992 (3ª ed.);

- *¿Por qué murió Jesús? Iniciación a los Evangelios,* 3 volúmenes, Santiago, Ediciones UC, 1996, 1999 y 2009;

- *¿Hay razones para creer en Jesús? Buscando respuesta en los escritos paulinos del Nuevo Testamento.* Colección Teología de los Tiempos 10 (CTML), Santiago: Ediciones Universidad Alberto Hurtado, 2012.;

- *Jesús, mi Señor*. Santiago: Ediciones Universidad Católica de Chile y Fundación Coudrin, 2014;

-*La Teología de la Liberación de América Latina. Crónica y evaluaciones*. Santiago, Facultad de Teología, Pontificia Universidad Católica de Chile (Anales de la Facultad de Teología 66, 2016, 106) 244 p.

-*La Teología latinoamericana de la Liberación en sus inicios. Un intento de comprensión*. Santiago, Facultad de Teología, Pontificia Universidad Católica de Chile (Anales de la Facultad de Teología 66, 2016, 107) 240 p.

- *La conversión pastoral y misionera de la Iglesia. Orientaciones de la exhortación Evangelii gaudium del papa Francisco*. Bogotá, CELAM, 2017;

- *Creer en Jesús es creer en la misericordia de Dios. Temas de oración*. Santiago, Fundación Coudrin, 2019;

- *Epistolario de Rafael Gatica Soiza 1812-1876*, Introducción, recopilación, transcripción y notas de Sergio Silva Gatica. Santiago, Biblioteca Nacional de Chile, Centro de Investigaciones Diego Barros Arana, 2019 (Fuentes para la Historia de la República, Volumen XLVI);

- *Teología Fundamental. Un esbozo*. Santiago, Ediciones UC, 2023 (Teología en Diálogo).

Y numerosos capítulos de libros y artículos en torno a su especialidad.